

EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

SÁBADO 14 DE ABRIL DE 1810.

Cádiz y Marzo.

Día 10.—Hoy salieron para Gibraltar las tropas inglesas que habian venido de Lisboa en socorro de esta plaza. (*Señal y prueba de que en Cádiz no eran necesarios.*)

El Ministerio acaba de recibir pliegos de Lisboa con la noticia de que el Gobierno de Portugal habia reconocido solemnemente el Consejo supremo de Regencia de España é Indias.

Días 18, 19 y 20.—Los castillos de Puntal y Matagorda, y el navío Paula hicieron en estos días algun fuego al Trocadero. Tambien se hizo del arsenal, al que respondieron los enemigos por el camino de Puerto-Real.

Lista de las principales partidas sueltas españolas, y lugares de sus correrías.

Mina (el Estudiante): en las montañas de Navarra, junto á Pamplona, donde llaman el Carrascal: tiene de 1500 á 2000 hombres de infantería y caballería.

Cuevillas: en Cervera del río Alhama, Rioja, Navarra &c.: tiene mas de 1000 hombres, y la mayor parte de caballería.

Florez: en las provincias vascongadas y Rioja.

El Monge benedictino: en Castilla la vieja.

Los Guardas del contrabando: en Coycueta (en la Navarra), con mucha gente.

El Cura de Barcarlos D. Miguel Galduroz: en las montañas de Navarra: comanda su pueblo, y todos aquellos valles hasta Sangueza y parte de Aragon hasta el Ebro.

El Cura Mesino de Burgos: tiene una excelente partida.

El Abogado de Vitoria.

El Marquesito Porlier: tiene 500 caballos y 300 infantes en la Rioja, Soto y Logroño,

Hay ademas en Navarra, Aragon, Rioja y provincias vascongadas unas 30 partidas de guerrilla que tienen varios xefes, y varia fuerza. Ni entran aqui las partidas de la Mancha y Extremadura. (*Diarios de Cadiz.*)

Badajoz 28 de Marzo.

Ademas de otras muchas crueldades que los enemigos cometieron en su retirada de Mérida, arcabucearon un honrado habitante de ella, sin mas delito que ser hermano de uno de aquellos patriotas que habian muerto á algunos oficiales franceses.

El ejército del Sr. Blake en Granada se ha engrosado rápidamente con los dispersos del centro y reclutas de Murcia, Córdoba y Jaen. Su fuerza es de 4000 hombres.

Noticias oficiales de Astorga y Fucebadon.

Coruña 12 de Abril.

En parte de 5 del corriente comunica á esta Junta superior el Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy desde su quartel general de Villafranca, que la guarnición de Astorga ha hecho diferentes salidas, y conseguido en todas ellas ventajas sobre el enemigo, quien ha perdido en estos encuentros, á mas de algunos muertos y heridos, hasta 100 prisioneros que están en nuestro poder.

En el mismo parte noticia tambien que el dia anterior 4, se adelantaron á Fucebadon 400 franceses de infantería y 80 de caballería: que reforzadas las avanzadas de nuestra vanguardia que estaban en la Cruz de fierro rechazaron y corrieron á las enemigas; y últimamente que una columna que ocupaba á Rabanal se retiró en la mañana del 5 al Ganso y Castillo.

Noticias de Asturias.

Retorta 8 de Abril.

El 26 y 27 de Marzo nuestras tropas hicieron algunas

llamadas á los enemigos, que ocupaban la línea desde Cangas de Onís hasta Rivadesella; á que los enemigos, reuniéndose, no contestaron, y se estuvieron quietos. El Señor Ponte el 29 estaba en Luarca activando la reunion de patriotas, y trabajando con la Junta superior incesantemente; y dicha Junta y los Generales Ponte y Voster habian determinado trasladarse á Pravia el 30; pero habiendo escrito el Brigadier Barceña desde Oviedo que habian recibido algun refuerzo por la parte de Colombres, se ha suspendido la translacion hasta averiguar su número, y replegarse oportunamente en la línea del Nalon para escarmentarles.

Creciente (obispado de Tuy) 4 de Abril.

"Mi estimadísimo amigo: Aqui todos estamos sobre las armas; y diga vm. al señor Redactor del Patriota Compostelano, que sin exponer su veracidad (que tanto ama, y de la que se precia) puede insertar en su periódico "que la provincia de Tuy iguala á la de Orense en los preparativos de defensa;" y que no me dé gracias por esta noticia, que él llamará patriótico-militar; pero en retorno que me diga quales son los preparativos de las otras cinco provincias de Galicia."

Santiago.

"Señor Editor.—Muy señor mío: Como veo que todos escriben á vm., porque así lo tiene pedido, quiero yo también decirle que haría si fuese jefe de Partido. Creame vm. que soy un verdadero desinteresado español, y deseo que el público sepa que me desprenderia desde luego de todo fausto, atendiendo á mi subsistencia en quanto á hombre, y no en quanto al empleo. De mis crecidas rentas, si las tenía, haría tres partes, dándole á una aumento para pagar bien, y por consiguiente tener las mejores é instruidas espías, que me diesen exácta noticia de la fuerza, intenciones y todo movimiento del enemigo: la otra parte la destinaria para gratificar á los mas inteligentes en caminos, encañadas, alturas, rios, puentes y bosques del territorio

que pisase; y estos serian inseparables de mi lado, con quienes haria muy frecuentes salidas: la otra parte seria para mi subsistencia; y si de las tres sobrara algo haria un fondo para dar premios al militar mas sobresaliente. Estudiaría el modo de tener igualmente á mi lado el mejor ingeniero que hubiese, con quien tendria diarias conferencias: dormiria poco, y leeria mucho: ocultaria en mi interior solo, mis pensamientos y resolucion en executarlos: mandaria poner repentinamente en movimiento mi gente armada; á media noche en retirada; y al romper el dia caería sobre el enemigo, atacándole; sería muy corto el tiempo que le daria á pensar. Jamás caminaría sin repuesto de boca y guerra; y la fatiga mayor de mi intendente sería la de buscar arbitrio para ello, siendo para mi despreciable, y que no atenderia á un *no los encuentro*. El que mas me hiciera la corte mas me agraviaria, pues aborrezco la adulacion. Vigilaria por mi mismo la conducta de mis subalternos en sus respectivos ramos. Precaveria las enfermedades del soldado con hacer que se tuviese sumo cuidado en la limpieza: jamas estaria sin establecimiento de hospital de sangre, y sin los mejores cirujanos y completo botiquin, siempre en el mejor estado. Recomendaria con la mas viva fuerza al que se distinguiese; pero separaria de mi lado, sin dar entrada á recomendaciones, al cobarde de qualquier clase que fuese. Pasaria por las armas al instante á todo el que se cogiese con documentos de inteligencia con el enemigo, y en quartos los haria poner en los caminos mas pasajeros, con rótulo que manifestase la causa de la justicia executada: igual operacion haria con todo traidor, y despues de hecho mandaria formarle sumaria, y daria parte. No caminaría nunca sin la compañía de preboste á retaguardia, con orden de hacer fuego al que escapase.

«Parece sueño quanto he dicho á vm., señor Editor; pero será bien publicar que no estamos en el caso de disimular faltas que traen perjuicios grandes á los buenos españoles, como lo es el que ruega á Dios le guarde muchos años.»